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N I E D E R S C H R I F T

über die Sitzung der Zweckverbandsversammlung Hamburger Hallig am
Dienstag, dem 14.03.2023, 15:30 Uhr, in Bredstedt, Amtsverwaltung, Theodor-
Storm-Str. 2, Sitzungssaal Nr. 304 im 2. OG

Anwesend:

Verbandsmitglied

Amtsdirektor

Verbandsmitglied

Protokollführerin

Zuhörer:

Nicht anwesend:

Verbandsmitglied

Die Tagesordnung gliedert sich nunmehr wie folgt:

Beginn: 15:30 Uhr Ende: 16:30 Uhr

Gerhard Volquardsen

Dr. Bernd Meyer

Dirk Albrecht
Anke Dethlefsen
Lutz Kretschmer Vertreter für Hermann

Schultz
Sigrid Nissen
Karl-Heinz Sodemann
Claudia Weinbrandt

Ose Martensen

Tim Friedrichsen
Armin Jeß
Michael Kruse
Hermann Schultz Lutz Kretschmer in

Vertretung

1 Eröffnung und Begrüßung
2 Genehmigung der Niederschrift vom 07.03.2022
3 Bericht des Verbandsvorstehers
4 Bericht der Beleg- u. Kassenprüfung (Armin Jeß)
5 Beratung und Beschlussfassung über die Erneuerung der Ausstellung im

Amsinck-Haus
6 Beratung und Beschlussfassung über den Stellenplan 2023

Vorlage: 266/025/2023
7 Beratung und Beschlussfassung über die Haushaltssatzung 2023
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Sitzungsverlauf:

Zweckverbandsvorsteher Gerhard Volquardsen begrüßt alle Anwesenden recht herzlich.
Sein besonderer Gruß gilt den Gästen Rainer Rehm und Erik Brack und dem Mitarbeiter
Jörg Hansen. Von den Husumer Nachrichten ist Frank Spyrer anwesend.
Gegen die form- u. fristgerechte Einladung vom 23.02.2023 werden keine Einwände
erhoben. Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt und Ose Martensen zur Protokollführerin
bestellt.

Das Protokoll vom 07.03.2022 liegt allen Mitgliedern in Kopie vor. Es werden keine
Einwände erhoben.

Ja 8 Nein 0 Enthaltung 0

Zweckverbandsvorsteher Gerhard Volquardsen berichtet, dass trotz der letzten
Corona-Beschränkungen ein gutes Jahr war. Dies hatte natürlich auch Einfluss auf
die Veranstaltungen.
Des Weiteren berichtet Volquardsen, dass die Mitarbeiterin Gudrun Lampe leider im
vergangenem Jahr komplett erkrankt ist. Während dieser Zeit hat Jörg Hansen alle
Arbeiten alleine erledigt. Ein Dankeschön an Jörg Hansen für seinen Einsatz. Für die
Saison 2023 konnte durch Mundpropaganda Frau Elke Grünberg befristet bis zum
31.01.2024 als neue Mitarbeiterin gewonnen werden. Sie geht der Beschäftigung 2x
wöchentlich auf 520,00 EUR-Basis nach.
Ein weiterer Dank ergeht an Anke Dethlefsen und Hannelore Rabe für die
gelungenen Veranstaltungen im letzten Jahr. Diese waren wieder sehr gut besucht.

Die Ausstellung wurde angepackt und dank der Aktiv-Region und der damit
verbundenen Einreichung des Förderantrages können rd. 102.000 EUR Fördermittel
erreicht werden. Ein endgültiger Bescheid über die Fördersumme steht noch aus.

Pünktlich vor Saisonstart wurden die Bäder renoviert. Das Herren- u. Damen WC
erhielten neue Objekte, die Waschmaschine hat einen neuen Platz im Behinderten
WC und die Dusche wurde erneuert. Somit sind die sanitären Anlagen wieder
einsatzbereit.

Vorlage: 266/024/2023
8 Bericht aus der Lenkungsgruppe mit Ausblick auf das Jahr 2023
9 Anträge
10 Mitteilungen und Anfragen

Zu Punkt 1 der TO:
(Eröffnung und Begrüßung)

Zu Punkt 2 der TO:
(Genehmigung der Niederschrift vom 07.03.2022)

Zu Punkt 3 der TO:
(Bericht des Verbandsvorstehers)
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Im kommenden Jahr muss das Blech am Amsinckhaus (Ost- u. Westseite) erneuert
werden. Hier kommt bereits an einigen Stellen der Rost durch. Eine entsprechende
Preisanfrage wird vor der Saison 2024 auf den Weg gebracht.
Hiermit sind alle Anwesenden einverstanden. Entsprechende Mittel werden für den
Haushalt 2024 eingeplant.

Der Bericht der Kassenprüfung durch Armin Jeß hat im Vorwege am 09.03.2023
stattgefunden. Der Bericht wird von Ose Martensen erläutert. Es ergehen keine
Fragen zum vorliegenden Bericht.
Der Bericht ist Anlage zum Protokoll

Gerhard Volquardsen bedankt sich bei allen, die dem „Umlaufbeschluss“ zugestimmt
haben. Der offizielle Beschluss wird unter diesem TOP nachgeholt. Die Erneuerung
soll wie folgt umgesetzt werden:

Die Elemente der Ausstellung sind teils nicht mehr aktuell und unansehnlich
geworden, dazu technisch nicht mehr einwandfrei zu bedienen.
Durch Aufarbeitung der medialen Technik soll ein Erlebnis für jüngere und ältere
Besucher angestrebt werden. Auch soll die Verweildauer in der Ausstellung
verlängert werden.
Es ist folgende Aufarbeitung in der Ausstellung geplant:

Übergeordnete Einheiten, in der Gesamtausstellung wiederkehrende
Präsentationselemente, werden durch hinterleuchtete Dias, Fotos und teilweise
durch Texte aktualisiert. Das sind sogenannte „Guckies“, rote Wandscheiben,
Klapptafeln und Drehelemente.

Klappbücher, die teilweise fehlen oder kaputt sind, müssen ausgetauscht werden.

Hörstationen starten zögerlich und sind teils schwer zu verstehen. Sie müssen
technisch aufgearbeitet werden.

Links vom Eingang ist die Gesamtüberarbeitung geplant. Das Thema ist dort
„Wunderschöner Norden-Bredstedt mittendrin“. Eine nicht genutzte Nische wird
zudem Platz für eine Neukonzeption bieten. Dort soll sich auch das Thema „Sönke
Nissen“ wiederfinden. Ein QR-Code soll das Thema vertiefen.

Die vorhandene Kinderebene soll im Gesamtkonzept technisch und inhaltlich
überarbeitet werden, immer zum jeweiligen Themengebiet.

Ein Ausstellungselement heißt „Auf Wind bauen-der Landwirt wird zum Energiewirt“.
Die Gesamteinheit muss unter Übernahme von vorhandenen Elementen neu mit den
Themen Wasserstoff, Solar, Photovoltaik ergänzt werden.

Zu Punkt 4 der TO:
(Bericht der Beleg- u. Kassenprüfung (Armin Jeß))

Zu Punkt 5 der TO:
(Beratung und Beschlussfassung über die Erneuerung der Ausstellung im Amsinck-Haus)
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Das Themengebiet „Küstenschutz“ wird durch die Wunscheinheit „Klimadeich“
ergänzt werden.

Das Amsinck-Haus hat eine kleine Auswahl von Büchern, Flyern und kleinen
Geschenken. Es soll eine bessere Präsentation entstehen.

Das große Fenster am Eingangsbereich sollte einladender gestaltet werden. Es ist
genau in der Sichtachse, der Kurzparker, die sich ein Ticket für die Schranke kaufen.
Es sollte zum Besuchen der Ausstellung einladen.

Dem Projekt Neugestaltung Ausstellung "Natur erleben" wird grundsätzlich
zugestimmt.
Das Planungsbüro gwf-ausstellungen hat eine Kostenschätzung in Höhe von
160.763,40 EUR erstellt. Nach Förderzusage durch die AktivRegion wird eine
Ausschreibung für ein Planungsbüro erfolgen.

Beschluss:
Dem Projekt Neugestaltung Ausstellung "Natur erleben" wird mit einer
Kosteschätzung von 160.763,40 EUR zugestimmt. Eine Ausschreibung erfolgt,
sobald eine Förderzusage durch die AktivRegion erfolgt ist.

Ja 8 Nein 0 Enthaltung 0

Begründung:

Der Stellenplan weist zum Vorjahr keine Veränderungen auf. Dieser ist Anlage zum
Protokoll.
Eingangs wurde der Versammlung mitgeteilt, dass Frau Elke Grünberg auf 520 Euro-
Basis im Zweckverband Hamburger Hallig für die nächste Saison tätig sein wird. Es
wird angemerkt, dass bitte künftige Stellenbesetzungen ausgeschrieben werden und
die Versammlung rechtzeitig vor Einstellung informiert wird.

Beschluss:

Die Vertretung stimmt dem Stellenplan in vorliegender Form zu. Künftige freie Stellen
werden ausgeschrieben und die Versammlung rechtzeitig in Kenntnis gesetzt.

Ja 8 Nein 0 Enthaltung 0

Zu Punkt 6 der TO:
(Beratung und Beschlussfassung über den Stellenplan 2023

Vorlage: 266/025/2023)
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Begründung:

Aufgrund der §§ 14 und 15 des Gesetzes über kommunale Zusammenarbeit in
Verbindung mit den §§ 77 ff der Gemeindeordnung wird nach Beschluss der
Verbandsversammlung des Zweckverbandes Hamburger Hallig, Sitz Bredstedt, vom
14.03.2023 folgende Haushaltssatzung erlassen:

§ 1

Der Haushaltsplan für das Haushaltsjahr 2023 wird

festgesetzt.
§ 2

Es werden festgesetzt:

§ 3

Die Verbandsumlage gemäß § 12 der Verbandssatzung wird für das Haushaltsjahr
2023 auf 58.100,00 EUR festgesetzt. Sie ist vom / von:

aufzubringen.

Zu Punkt 7 der TO:
(Beratung und Beschlussfassung über die Haushaltssatzung 2023

Vorlage: 266/024/2023)

1. im Ergebnisplan mit
einem Gesamtbetrag der Erträge auf 166.100 EUR
einem Gesamtbetrag der Aufwendungen auf 166.100 EUR
einem Jahresüberschuss von 0 EUR
einem Jahresfehlbetrag von 0 EUR
und

2. im Finanzplan mit
einem Gesamtbetrag der Einzahlungen aus
laufender Verwaltungstätigkeit auf 160.100 EUR
einem Gesamtbetrag der Auszahlungen aus
laufender Verwaltungstätigkeit auf 149.800 EUR
Saldo aus lfd. Verwaltungstätigkeit 10.300 EUR
einem Gesamtbetrag der Einzahlungen aus der
Investitionstätigkeit und der Finanzierungstätigkeit
auf

110.500 EUR

einem Gesamtbetrag der Auszahlungen aus der
Investitionstätigkeit und der Finanzierungstätigkeit
auf

167.000 EUR

Saldo aus Investitionstätigkeit -56.500 EUR

1. der Gesamtbetrag der Kredite für Investitionen und
Investitionsförderungsmaßnahmen auf 0,00 EUR

2. der Gesamtbetrag der Verpflichtungsermächtigungen auf 0,00 EUR
3. der Höchstbetrag der Kassenkredite auf 24.000 EUR
4. die Gesamtzahl der im Stellenplan ausgewiesenen

Stellen auf 1,667 Stellen

der Gemeinde Reußenköge mit 14.525,00 EUR
Amt Mittleres Nordfriesland mit 43.575,00 EUR
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§ 4

Der Höchstbetrag für unerhebliche über- und außerplanmäßige Ausgaben und
Verpflichtungsermächtigungen, für deren Leistung oder Eingehung die
Verbandsvorsteherin / der Verbandsvorsteher seine Zustimmung nach § 95d Abs. 1
oder § 95f Abs. 1 Gemeindeordnung erteilen kann, beträgt 3.000,00 EUR. Die
Genehmigung der Verbandsversammlung gilt in diesen Fällen als erteilt. Die
Verbandsvorsteherin / der Verbandsvorsteher ist verpflichtet, der
Verbandsversammlung mindestens halbjährlich über die geleisteten über- und
außerplanmäßigen Ausgaben und die über- und außerplanmäßig eingegangenen
Verpflichtungen zu berichten.

Beschluss:

Die Verbandsversammlung beschließt die Haushaltssatzung 2023 in vorliegender
Form.

Ja 8 Nein 0 Enthaltung 0

Hannelore Rabe berichtet aus der letzten Saison. Erfreulich ist, dass Femke Hecker
die Lenkungsgruppe ab 2023 unterstützt.
Anke Dethlefsen informiert, dass sich die Lenkungsgruppe Treffen wird und dabei
das ganze Haus begutachtet. Des Weiteren öffnet die Wattwerkstatt wieder mit
festen Öffnungszeiten.
Die Bewerbung des Amsinckhauses und der Veranstaltungen auf Instregram erfolgt
durch Femke Hecker. Dies erfolgt zusätzlich zum Internetauftritt.
Hierbei kommt die Frage auf, wie man mit dem Account umgeht. Bei Instergram dar
leider nur eine Privatperson (natürliche Person) angemeldet sein. Eine Institution
leider nicht. Das „Problem“ hierbei ist, dass dann der Account Femke Hecker
„gehört“. Es wird vorgeschlagen, dass vertraglich vereinbart wird den Account
abzugeben, sollte sie nicht mehr zuständig sein. Des Weiteren wird vorgeschlagen
bei Frau Trotie von der LTO nachzufragen, wie dort die Lösung aussieht.

Unter TOP 3 hat Gerhard Volquardsen bereits über die Erneuerung des Bleches beim
Amsinck-Haus berichtet. Er stellt den Antrag für den Haushalt 2024 für diese
Maßnahme 12.000 EUR in den Haushalt einzustellen. Eine entsprechende
Preisanfrage wird erfolgen, so dass die Arbeiten vor Saisonstart fertig sind.
Die Versammlung stimmt diesem Vorgehen zu.

Ja 8 Nein 0 Enthaltung 0

Zu Punkt 8 der TO:
(Bericht aus der Lenkungsgruppe mit Ausblick auf das Jahr 2023)

Zu Punkt 9 der TO:
(Anträge)



Seite 7 von 7

Folgende Themen werden angesprochen:

a) Dirk Albrecht
Die Erneuerung des Weges vom Parkplatz zur Badestelle sollte auf Kosten des LKN
erfolgen. In diesem Zusammenhang spricht er auch die Erneuerung der Badestelle
an, die im Ortsentwicklungskonzept Reußenköge enthalten ist, an. Ebenso enthalten
ist die neue Zuwegung zur Hallig.
Es wurde eine Planergruppe beauftragt und ein neues Planungsbüro soll über
Marten Jacobsen, AMNF gefunden werden.
Bei der Erneuerung der Badestelle gibt es von der NABU, LKN, Wasserwacht u.
Zweckverband verschiedene Befindlichkeiten. Die Wasserwacht wünscht sich eine
Anlage, um das Boot vor Ort zu Wasser lassen zu können (ähnlich wie in Dagebüll).

b) Erik Brack
Erik Brack bedankt sich bei allen für die gute Zusammenarbeit aus der letzten
Saison. Für die kommende Saison muss er den Krog leider für einige Tage in der
Woche schließen. In Rücksprache mit dem LKN wird die Schließung im April/Mai und
voraussichtlich der September/Oktober jeweils der Montag und Dienstag
geschlossen bleiben. Eine Info hierzu wird es dann auf der Homepage und an der
Schranke bzw. Amsinck-Haus geben.

c) Erik Brack
Brack berichtet über die Erneuerung der Fettabscheider. Es wird noch eine weitere
Maßnahme erfolgen, da der große Fettabscheider geändert werden muss.
Nach Rücksprache mit der GmSH über den Zustand der WC-Anlage beim Krog ist
die WC-Anlage in Ordnung. Die Erneuerung des Daches steht als nächstes an.

d) Lutz Kretschmer
Herr Kretschmer berichtet, dass in der Zeit vom 17.04-13.10 in diesem Jahr 2
Praktikantinnen vor Ort sind. Auch der Schafberg wird besetzt sein.

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorliegen, bedankt sich Zweckver-
bandvorsteher Volquardsen für die konstruktive Mitarbeit und die Diskussionen und
schließt die Sitzung um 16.30 Uhr. In diesem Jahr wird voraussichtlich im August die
konstituierende Sitzung stattfinden.

Zu Punkt 10 der TO:
(Mitteilungen und Anfragen)

Vorsitz Protokollführung

Gerhard Volquardsen Ose Martensen


